
 
 
 
Cierre de proyecto agroforestal en Salto, con actividad de 
difusión local 
 
Un grupo de productores de Salto y su técnica, la Ing. Agr. Anabel Cecchini,  presentaron los 
resultados y logros del proyecto “Complementación Productiva de Pequeños Predios de 
Constitución”, proyecto enmarcado en el llamado Sistemas Productivos Integrados 
Agroforestales que realizara el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP) a través 
de la Dirección General de Desarrollo Rural (DGDR) en marzo de 2013. 
 
 

   
 
 
La actividad tuvo lugar el pasado 6 de junio en un predio del Instituto Nacional de Colonización 
(INC) en el paraje Zanja Honda, explotado por la familia Kosolap. Participaron los productores y 
familiares integrantes del grupo, productores vecinos de la zona, la técnica asesora 
responsable del seguimiento del proyecto, técnicos de Comisión Nacional de Fomento Rural 
(CNFR), del Instituto Nacional de Colonización y de DGDR, y autoridades de la alcaldía.  

La jornada comenzó con una presentación a cargo de la técnica responsable del plan, quien 
expuso los objetivos y las actividades realizadas y se refirió tanto a los logros alcanzados como 
a las dificultades encontradas. Luego hubo una instancia de intercambio, con reflexiones, 
comentarios, aportes y preguntas de los participantes. 



 

Los productores y sus familias destacaron la importancia de haber participado de la propuesta 
y los logros alcanzados; también la multiplicidad de formas que se manejaron en cuanto a 
asociar bosques a los rubros principales en predios ganaderos y hortícolas; la importancia de 
encontrar soluciones a medida para cada caso; la de contar con información para tomar 
decisiones. Destacaron como fundamental la visita planificada por la técnica a una empresa 
forestal en Paysandú, donde pudieron ver en el campo todas las etapas requeridas para la 
instalación de los bosques, lo que aplicaron posteriormente en sus predios. A su vez resaltaron 
la importancia de planificar en los predios, a efectos de aprovechar los bosques para generar 
insumos para el propio establecimiento o para la venta de madera en sus diversos usos, a 
modo de siempre contar con una superficie en pie que brinde sombra, abrigo y madera. 
Además señalaron que estos planes han sido una buena herramienta, ya que los comprometió 
en cierta forma a incorporar los bosques en sus predios, que por una u otra razón iban 
quedando postergados a pesar de ser conscientes de su importancia. 

El grupo también valoró positivamente la instancia de cierre y agradeció la participación de la 
DGDR-MGAP en el proceso. 

Los objetivos planteados en el proyecto fueron diversos: desde montes y cortinas para sombra 
y abrigo, cortinas protectoras de vientos fuertes para invernáculos, túneles y cultivos en 
general, montes para obtención de madera para construcción de invernáculos, leña, postes, 
etc., hasta cortinas como barreras físicas para evitar la contaminación del campo con bolsas de 
nylon provenientes del vertedero municipal de basura.  
 
En conclusión se destacó el rol estratégico de incorporar bosques a predios tanto desde el 
punto de vista productivo, como ambiental y económico. Hoy están pensando en los usos que 
se les puede dar en el corto y mediano plazo. 

En la jornada también se realizó una recorrida por el predio, donde se pudo apreciar los 
bosques plantados asociados con la producción hortícola (invernáculo con cultivo de zapallito, 
zapallo y calabacín a campo) y la producción ganadera.  



   

   

  

 

 



Para finalizar la jornada se compartió un almuerzo que permitió continuar con el intercambio. 

 

   
 

 
   

     


